

LA AUTONOMIA

DIARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERALISTA.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES QUE REGIRÁ DESDE EL 1.º DE ABRIL
A 1.º DE NOVIEMBRE DE 1883.
De Palma a Manacor. Salidas a las 3:15 (mixto) 8:10 m. y 2:45 t.
De Palma a La Puebla 3:15 (mixto) 8:10 m. 2:45 y 4:15 (mixto).
De Manacor a Palma y La Puebla 3:15 (mixto) 8 m. y 5:5 t.
De La Puebla a Palma 4 (mixto) 8:30 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Manacor 4 (mixto) 8:30 mañana y 3:15 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

ADMINISTRACION Y REDACCION

CENTRO DEMOCRATICO FEDERAL.—PALACIO 25.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—
Martes 10 Barcelona.—Miércoles 2:45 t. Mahon por Alcudia.—Jue-
ves 5 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por
Alcudia.—Miércoles 3:15 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 or. Mahon.—
12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 m. Barcelona.

AÑO I.

PALMA VIERNES 12 DE OCTUBRE DE 1883.

NUM. 85

OFICIAL.

La Gaceta correspondiente al 4 de Octubre contiene la siguiente disposicion:

Gobernacion.—Ordenes resolviendo de acuerdo con el Consejo de Estado dos expedientes de suspension, el uno de un concejal del Ayuntamiento de Alcañices (Zamora), y el otro de dos concejales del Ayuntamiento de Tagarchuena, en la misma provincia.

EDITORIAL.

LA CRISIS.

La silba parisien que tantísimo eco encontró entre los monárquicos españoles, alardeando un patriotismo que desconocen, puesto que confunden de una manera lastimosa sus arranques monárquicos con el verdadero patriotismo, cosas del todo opuestas entre sí, fué causa suficiente para detener la crisis planteada desde Agosto último, viviendo la situacion fusionista unos cuantos dias más esa vida prestada por los viajes régios que desenlace tan doloroso acaban de tener.

La crisis no obstante debía presentarse. No como un mero y fácil cambio de algunos ministros, sino con todos los caracteres de una crisis grave y total, que haga desaparecer de la escena política a esa amalgama de hombres sin fé y sin conciencia, unidos tan sólo por los lazos del interés y de la ambicion de poder y de mando. En efecto, la crisis se presenta revestida de la gravedad que ya en Agosto le atribuimos, que por laboriosa que sea, entrañará de todos modos la muerte del fusionismo.

Dos caminos se podrá emprender: el de la libertad ó el de la reaccion, ambos muy peligrosos para la suerte de la monarquía. ¿Forman ministerio los izquierdistas? Si tal cosa es posible, sin que estos renuncien á sus aspiraciones democráticas de derechos individuales y Constitución de 1869, bajo la égida de la restauracion borbónica, conocidos son los derroteros que ha de emprender la política española. Los derechos individuales, en su sincera práctica, conducirán la nave hacia las playas de la República, reproduciéndose de uno ú otro modo el 11 de Febrero de 1873. ¿Constituyen Gobierno los conservadores? Las corrientes reaccionarias tomarán desde luego indebido vuelo, viéndose así contrariadas las aspiraciones democráticas del país. Entonces, se obrará en los partidos avanzados un movimiento de concentracion, una tendencia de unidad en sus aspiraciones, hasta borrarse en cierto modo las profundas diferencias que hoy les tienen divididos, para marchar unidos y compactos á la conquista de las libertades democráticas, sin las cuales no es posible la vida de las modernas sociedades. ¿Qué sucederá entonces? Harto nos lo tiene demostrado la historia de nuestros pronunciamientos y revoluciones, pues tras un 1823, vino un 1835; tras un 1848 un 1854 y tras un 1856 un 1868. Los primeros se ciñeron á cambios de ministerios y la última á un cambio de dinastía.

«Todos los caminos nos conducen á la perdicion», decia el inolvidable marqués de Valdegamas, ocupándose de la cuestion religiosa; «si instruimos el pueblo, malo, por que abre los ojos, estudia y se empapa de los principios de la moderna filosofía; y si dejamos que los enemigos del catolicismo lo eduquen é instruyan, peor.» Cosa semejante sucede hoy con las instituciones monárquicas. Si adoptan una política liberal, malo, por que las corrientes democráticas arrastran hoy á los pueblos hacia la igualdad, principio antitético del privilegio que es la esencia de la institucion monárquica. Si se inclinan á una política reaccionaria y de resistencia, peor, por que esta al pretender cerrar las válvulas de la máquina democrática, provoca el estallido de sus calderas.

Confiados en estas premisas y en las consecuencias que de ellas se deducen, es que miraremos con suma tranquilidad, desde esta apartada isla, el modo como se vaya resolviendo la laboriosa crisis que acaba de plantearse. Poco ó nada nos importa el que se apoderen del mando los seides del moderantismo, por más que sean los de Moyano ó los

de Cánovas y Romero Robledo, que todo es posible en ese país de los vice-versas; como tampoco el que sean los izquierdistas de pura raza los que formen Ministerio, sucedo que juzgamos en extremo dificultoso.

No somos sin embargo pesimistas, por esto es que veríamos con gusto que las corrientes de la política se encauzaran por el lecho de la libertad y de la Democracia, pues preferimos alcanzar la realizacion de nuestros ideales republicano-federales, marchando por la ancha y tranquila via del Derecho y de la Justicia, que no por los tortuosos senderos de los conflictos y de las revueltas.

LA SITUACION.

Los pesimistas dicen que estamos al borde del abismo.

Aseguran los optimistas que vamos camino de la gloria.

Yo no niego, ni afirmo. Veo, sí, horizontes preñados de nubes, atmósferas saturadas de electricidad, vientos que se desatan, seculares troncos que vacilan, torrentes que se despeñan, mares que se enfurecen y naufragos que luchan.

Veo, sí, avanzar en el confin lejano á la parda nube preñada de centellas, y veo que se agranda y se estiende, y corre con rapidéz vertiginosa, cual si fuera en alas de sueltos vendabales. Veo, sí, que en los grandes palacios se aprestan para evitar los desastres de la tormenta, en tanto que el pobre pescador abandona la pajiza choza, fiando en que despues será más segura la pesca; veo, sí, al Labrador sóbrio, dejar la yunta en el cercado y escudriñar con ojo avizor el horizonte, sonriendo ante la esperanza de ver sus yerros campos convertidos en riquísimos vergeles; veo al honrado obrero abandonar de noche el taller alegre y feliz, cual si presintiera dias mejores; veo, que el mundo siguiendo una ley constante, está operando en sus entrañas una de esas trasformaciones que cambian en breves horas la manera de ser de todo un pueblo, y veo, en fin, cuadros de desesperacion y escenas de alegría, lábios que se comprimen y sonrisas que retozan, altivas frentes que se bajan y cabezas humildes que se elevan, herguídos cuerpos que se encorvan y cuerpos encorvados que se hierguen.

Es posible que estemos al borde del abismo, pero, precipitado uno, todos pararemos en el fondo. Es posible que vayamos camino de la gloria, pero el camino es áspero y difícil y no todos llegaremos.

Si lo primero, del fondo del abismo brotarán generaciones de creyentes; si lo segundo, la ley de la fraternidad universal quedará cumplida para siempre.

Las tempestades de Alemania nunca han dejado de producir frutos de bendicion: ellas aniquilaron á la Roma pontificia, por ellas la Suiza esclava se hizo estado libre, quizá tuvieren su parte en la republica de los Estados Unidos, á su calor nacieron las libertades italianas, por ellas se precipitaron el 89 y el 93 en Francia.

¿Quién sabe si tambien España por ellas se hará libre!

EL ALBIR.

(De La Protesta:)

NOTICIAS.

De El Liberal del dia 6:

El jueves se organizaron en Búrgos dos manifestaciones distintas y conformes con el criterio opuesto con que apreciaban los sucesos de París los manifestantes. La autoridad civil, presintiendo un conflicto, prohibió la celebracion de entrambas.

En el teatro de Calderon, de Valladolid, hubo un regular alboroto el miércoles por la noche durante la representacion de la zarzuela *La Marsellesa*. En un momento dado, se dejaron oír tres pitadas; en las galerías y en algunos palcos y butacas se tocaron tambien pitos y se silbó en gordo, oyéndose tambien voces de ¡fuera! El gobernador, que asistió al teatro y que tenía noticia

de algo que habria de ocurrir, autorizó el cambio de funcion para evitar conflictos, y mandó prender á alguno del público.

En Villaflores (Salamanca) se alteró anteayer el orden á consecuencia de oponerse algunos vecinos á la detencion de varios sujetos sumariados por el juez municipal.

Han resultado varios heridos y han sido incendiadas algunas paneras. El gobernador decretó las suspension del alcalde, por suponerle complicado en los sucesos.

Dice *El Liberal de Madrid* del dia 7 que la propuesta reglamentaria de infanteria contendrá este mes los ascensos siguientes:

Cinco tenientes coroneles á coroneles; seis comandantes á tenientes coroneles y diez y ocho capitanes á comandantes.

No es mala plancha la que hicieron *La Correspondencia* y otros varios periódicos al dar cuenta de haber llegado á Cádiz la escuadra inglesa y desembarcado su oficialidad para felicitar al gobernador por la feliz llegada del rey. Todo eso de escuadra empavesada, de actos de cortesia y de cariño, etc. etc., es pura filfa; porque á la Bahía no ha llegado ninguna escuadra inglesa.

Ayer cesaron en Zaragoza las precauciones militares que se habian tomado desde los sucesos de Badajoz.

Las últimas noticias de los estragos que está causando la fiebre amarilla en la costa de Méjico, son desconsoladoras. Las victimas son enterradas por indios que recorren las casas en busca de cadáveres. Dícese que algunas personas deben haber sido enterradas vivas.

El Fomento de Salamanca amplia algo mas los pormenores de lo ocurrido en el pueblo de Villaflores con motivo de las elecciones municipales que se verificaban por anulacion de las últimas. A los dos dias de comenzada la lucha electoral, llegó al extremo la excitacion, que se cometieron tropelias sin cuento. Las noticias recibidas hacian ascender á 15 el número de heridos; algunas casas y paneras se hallaban ardiendo; el juzgado municipal atropellado, y desconocida toda clase de autoridad, hallándose complicados en este asunto, segun se dice, el alcalde y varios concejales. El fiscal de la audiencia de Salamanca habia salido el viernes para aquel pueblo.

Los profesores de la Escuela Normal de maestros de la provincia de Almería se han declarado en huelga, en vista de la diputacion no les paga sus sueldos, á pesar de las reiteradas órdenes superiores.

El alcalde de Machagás, á ser cierto lo que dice un colega de Cáceres, *destituyó* al maestro de instruccion primaria y nombró en su lugar á un sobrino suyo que no sabe leer. La alcaldada es buena como pocas; pero ¿y los conservadores?

El jueves fueron llamados á declarar en la causa que se sigue por sedicion, no se sabe á quien los directores é impresores de todos los periódicos de Sevilla.

De El Liberal del dia 8.

Parece que un batallon del regimiento de Guipúzcoa, de guarnicion en Tarragona, pasará mañana á la de Tortosa, reemplazándole otro de Almansa que se encuentra en esta última ciudad.

Esta tarde se verificará en Barcelona una reunion de senadores y diputados á Córtes por Cataluña, y representantes de las principales sociedades y de la prensa barcelonesa, con objeto de reclamar la derogacion del fuerte recargo que se impone á los vinos en el presupuesto de Cuba.

El administrador de Rentas Estancadas del partido de Jumilla (Múrcia) ha tenido á bien desaparecer de aquella poblacion con los fondos del Estado que obraban en su poder.

Anteayer se decía en Valencia, según *Las Provincias*, que habían sido repartidos profusamente ejemplares de una proclama republicana, en la que se excitaba al ejército á la sublevación. El colega no tiene noticia de que hayan sido habidos los autores.

Los periódicos de Barcelona dan cuenta de haberse verificado el sábado en aquella ciudad la prueba de uno de los nuevos coches que acaba de adquirir para servicio en la misma y otras ciudades de España la compañía general de carruajes *libre-tranvia*. Estos son de tres ruedas, sistema Biosca, y el coche que el sábado recorrió las principales calles de Barcelona, figurará en la Exposición internacional que debe inaugurarse en Niza á fines de este año.

El *Orden* de Burgos dice que vá á haber cambio en los cuerpos del ejército que guarnecen aquella plaza.

En Tineo se presentaron navaja en mano algunos revoltosos á las puertas del Casino, y en vista de que no les dejaban penetrar en él, apedrearon la casa, rompieron cristales y cometieron otras varias tropelías. Así dice *El Eco de Asturias* de Oviedo.

PARTES TELEGRAFICOS.

Madrid 9.—La *Gaceta* publica los Reales decretos referentes á la combinación del personal de la magistratura que ayer telegraficó; otro nombrando gobernador militar de Alicante al brigadier don Manuel Rodríguez por cese en dicho cargo de don Andrés González; otro encargando el mando de una brigada en Cuba al brigadier señor March, y otro dando de baja en el ejército al alférez del arma de infantería don Luis Roura.

Madrid 9.—El señor Sagasta escribió ayer al señor Martos invitándole á una conferencia. El señor Martos se excusó fundándose en que el duque de la Torre era el único encargado de discutir las cuestiones políticas en nombre de la izquierda.

Anoche no se recibió ningun telegrama de nuestro embajador en París. Las negociaciones deben estar sin embargo terminadas, pues se anuncia que el duque de Fernán-Núñez marchará el viernes á Bélgica, insistiendo antes en su dimisión.

Ayer llegó á Madrid el embajador de Francia en España.

Hoy es esperado el general Salamanca.

El representante de Méjico en España, general Coaña, ha sido llamado telegráficamente por su gobierno, con el propósito, según parece, de encargarle la formación de Gabinete ó de confiarle alguna cartera del nuevo ministerio.

El señor Cánovas ha manifestado que se encargará personalmente de combatir en el Congreso la conveniencia del viaje de S. M. á Alemania.

Ayer naufragó en la costa de San Sebastian la barca «Dos amigos», ahogándose un tripulante.

Madrid 9.—Esta mañana ha llegado procedente de Francia, el Rey don Fernando de Portugal. Esperábase en la estación S. M. el Rey.

Constame ser falso que el señor Ruiz Zorrilla estuviese en París el día de la entrada del Rey, como dice *El Estandarte*.

S. M. la reina ha oído hoy misa en la capilla de la virgen de la Paloma, siendo cariñosamente saludada por los vecinos del barrio.

El Imparcial dice que las divisiones de los liberales pueden hacer preciso que sean llamados los conservadores y la disolución de las Cortes.

Este mismo periódico teme que no sea satisfactoria la contestación de Francia.

El Progreso dá la voz de alarma á los izquierdistas, aconsejándoles que no tomen participación política con Sagasta. Añade que los señores Sagasta y Posada Herrera han celebrado una conferencia, resultando estar de acuerdo, y creyendo que el señor Moret también está de acuerdo con el señor Posada Herrera.

Madrid 9.—Acaba de celebrarse Consejo de ministros.

El gobierno francés rehúsa reproducir la nota de la Agencia Havas en el parte oficial del *Journal officiel*, pero propone medios para satisfacer á España. El embajador especial ha consultado al Gobierno. Siendo este el objeto de dicho Consejo, se le ha contestado resolviendo la consulta. Aunque las negociaciones van bien, no hay confianza completa de su resultado satisfactorio. La crisis está en suspenso.

Los ministros se reunirán en Palacio después de la recepción.

Han sido indultados dos reos condenados á muerte de Albacete.

SECCION MÍSTICA.

Ayer por una equivocación involuntaria de caja quedó truncado el segundo suelto de esta moralizadora y santa sección, cuando dice: *una exhorbilancia* etc.... falta que nos habrán sabido dispensar con su benevolencia nuestros abonados y que compeusamos continuándolo á renglon seguido en este número de hoy.

Debe seguir:

«que los legisladores deberían hacer desaparecer, no hay en ella ninguna exacción legal. Nosotros, sin embargo, unimos nuestra voz á la suya para que el legislador tome en cuenta lo exagerado del coste y dicte las medidas necesarias para que tal no suceda.

¿Unirá el *Correo* su voz á la nuestra para que los curas-párrocos de Barcelona dejen de mostrarse tan interesados y se atengan á cobrar únicamente lo que previenen los aranceles parroquiales? Mucho lo dudamos, porque esos señores carlistas adoran el becerro de oro, y ni para ellos que se dedican á pecar dotes, ni para los ministros de la Iglesia, quieren la pobreza de Jesucristo ¡Ah! si volviese el Nazareno al mundo! ¡Cuántos fariseos tendría que arrojar del templo, y cuántos mercaderes que hacen de las cosas eclesiásticas un verdadero negocio...!!»

Esperamos, confiados, en que *El Ancora* siendo eco fiel de nuestras sacristías saldrá á defender á su amigo *El Correo Catalan* de las imposturas que sobre su conducta se propalan.

Se hallan interesados el buen nombre y la dignidad sotanesca, y es justo una separación digna de tan elevada clase.»

Las siguientes líneas son de nuestro colega barcelonés *El Diluvio* y las trasladamos á nuestras columnas llenos de unción, rogando al mismo tiempo á Dios, se sirva confundir á los herejes, porque como ha dicho muy acertadamente esta vez el periódico *El Ancora* «si bien entre los salvajes la religión y moral son respetadas, el periodismo (ultramontano) nos demuestra todos los días que su cultura está muy por debajo de la de los caribes y de los salvajes» por cuyo motivo, no dejaremos un solo punto en la difícil tarea de moralizar al Clero, esperando recibir 100 por 1 en la vida de bienaventuranza. Amen.

«Escriben de París:

Es permitido no gustar de los clericales, cual á mí me acontece, pero es imposible dejar de admirarles.

Hé ahí una casta que sabe bien lo que quiere y por qué lo quiere: nada logra doblegar su indomable tenacidad y su fé cobra nuevo vigor hasta entre las decepciones. Cuantos más chascos se lleva más cree, cualidad que acaba por ser hermosa á fuerza de ser tonta.

Entendámonos con todo, cuando se habla de clericales se sobreentiende la grey, no los pastores que suelen ser unos exépticos redomados hábiles en el arte de sostener absurdos.

Cuando por casualidad un feligrés háрто ya de contrariedades se permite exponer al pastor alguna duda tocante á la extraña manera como el Señor favorece á sus fieles, se le tapa la boca con esta simple observación: ¡y la vida futura! es verdad, piensa el desdichado, había olvidado lo esencial.

Lejos de mí la idea de burlarme de aquellos que creen en las maravillas de la perpetuidad de su ser moral: su religión les enseña á considerar la tierra como una especie de colonia penitenciaria.

Esta religión, inspirada en un singular menosprecio de la humanidad, aconseja obrar bien á manera de una lucrativa colocación de capitales: «lo que diereis, como uno dice, os será devuelto como ciento.»

Entendida la cosa de ese modo, ya no es caridad, sino grande y productiva usura.

Todas las hipótesis deben ser admitidas relativamente á las consecuencias de la precaria vida que llevamos en la superficie de este pequeño planeta, que gira no sabemos por qué, pretillo y seguido de un racimo de otros globos que parece arrancó de la mano del Criador un golpe de viento á semejanza de lo que les sucede á los chiquillos.

Más si es de prudentes respetar todas las convicciones é ilusiones, es también de honradez abominar la explotación de la fé agena en una vida futura.

Cuando el conde de Chambord sintió los primeros ataques del mal que debía llevarse el clero francés, organizó una vasta agitación espiritual encaminada á influir en el buen Dios.

«Violentemos la divina misericordia,» lei en gruesos caracteres en un papel que patrocinaba una peregrinación con tal objeto.

En virtud de la ley de que los extremos se tocan, una devoción tan excesiva raya en la impiedad.

Lo divino no se dejó violentar, sea porque estuviese hastiado de peregrinaciones y preces ó por otra causa, y el conde de Chambord se murió como cualesquiera otro mortal porque no rogaron aquellos días las beatas.

¿Se han sentido chasqueados por eso los peregrinos? Se les ha dicho que había que inclinarse ante los inescrutables designios de la providencia, y como tal frase es un comodín que contesta á todos los casos, *tutti contenti*.

Confiado en este inagotable fondo de credulidad el cura-párroco del pueblecillo de Veuves acaba de inventar también un santuario con el mismo plan que otros hubiesen pedido al gobierno la residencia de un batallón ó la instalación de un tribunal para enriquecer al pueblo.

Ese párroco es ingenioso, y comprendiendo que la Virgen ha fundado un número suficiente de estaciones termales, ha apelado al patrocinio de San José, asegurando en su proclamación del santuario después de una exposición de milagros que arrancan de Clodoveo, «que la peregrinación en honor del esposo de María y nodriza de Jesús es una necesidad que se hacía sentir en nuestros tiempos.»

Hé dicho que ese cura era ingenioso y como comprende que á la tal peregrinación aún le falta crédito, tiende á facilitar primero la adoración al santuario de la siguiente manera.

Copia la proclama de propaganda. «En caso de imposibilidad ó sobrada dificultad de trasladarse á Veuves, se puede escribir ó hacerse reemplazar por un mendigo ó niño del pueblo quien en nombre de la persona designada podrá oír misa, hasta comulgar, ofrecer un cirio y recitar las preces vulgarmente llamadas de viaje.»

Sigue á esta llamada una tarifa de las misas, de las preces, de los cirios y se recomienda la añadidura de un pequeño suplemento por lo que pudiere ocurrir. Se designan también las buenas posadas.

Por manera que tenemos lanzado un santuario en el que se podrá oír misa y hasta comulgar por procurador. Es el colmo á que podía llegar la especulación mística y ese colmo lo ha hallado un simple cura de lugar. ¡Humillad la frente preladost!

LOCAL.

ADVERTENCIA.

Ultimada la tirada aparte del folletín, se avisa á los abonados á quienes falte algun pliego que pueden pedirlo en la imprenta de este periódico y les será en el acto entregado gratis.

Como el temporal había abonanzado bastante, ayer llegaron los correos de Valencia, de Alicante é Ibiza y de Barcelona por vía de Alcudia. Además se recibió la correspondencia de Menorca.

El vapor *Lulio* condujo 18 pasajeros y el *Jaime II* nueve.

Anteayer fondeó en este puerto el vapor sueco *Vanadis* con cargamento de madera.

El cariz del tiempo no ha variado gran cosa apesar de las lluvias caídas. La mar era bastante gruesa esta noche pasada, y aun permanecían en la bahía la mayor parte de los buques, que se guarecieron en ella á causa del mal tiempo.

La aclimatación del gusano *attacus perniy* en los encinares de Pollensa, ofrece felices resultados, de modo que la cosecha de capullos será más que regular, dando una seda de muy buenas condiciones por su suavidad, finura y resistencia.

Esperamos que en breves años en todos los encinares de Mallorca se cosechará el capullo del *attacus perniy*.

En la mayor parte de las panaderías, se dió principio anteayer á la venta de pan á tanto el kilogramo, pero, como la costumbre del país es comprar á tanto la pieza, los compradores continúan pidiendo panes de á dos y de á tres reales, negándose á comprar á tanto el kilo ni que se le quite ó añada nada á la hogaza pedida.

A fines del presente mes se dará principio á las obras de seguridad y refugio del puerto de Ibiza, á tenor de los planes levantados por el ilustrado ingeniero jefe de la provincia D. Emilio Pou.

El importe del dique flotante que trata de construir D. Gumersindo Villar, se calcula que ascenderá á la importante suma de cuatrocientos mil duros.

Hace algunos días se encuentra en esta ciudad D. Eduardo A. Alentor distinguido escultor, que fué premiado en el certamen artístico de Ferias y Fiestas, de eterno recuerdo.

Segun telegrama recibido por *El Isleño* en la madrugada de ayer un violento incendio consumió la fábrica de harinas que en Mahon tenía establecida el Sr. Ládico.

Las pérdidas ocasionadas por el mencionado siniestro se calculan en 50.000 Pesetas.

Ante una escasa concurrencia tocó ayer tarde en la Rambla, la banda del regimiento de Filipinas sus anunciadas y bellísimas piezas con el acierto con que acostumbra hacerlo.

¿Podría algún colega decirnos cuanto cuesta al presupuesto provincial la imprenta que la Diputación tiene establecida en la Casa Misericordia?

Es tanto lo que se murmura acerca los despilfarros de la citada imprenta, que al objeto de acallar murmuraciones justas ó infundadas, preciso se hace que el público conozca los resultados que la imprenta referida dá á las Baleares, como á la vez los gastos que le acarrea.

¿Seremos escuchados? ¿Darán los truchimanes las explicaciones debidas? Sospechamos que se nos dará la llamada por respuesta, que así acostubran proceder, en cuanto puede serles perjudicial los directores de nuestra hacienda provincial.

Los alumnos que concurren este año á las útiles clases de la Escuela de Bellas Artes, son en número tan crecido, que en varias clases no se han podido admitir todos los discípulos que lo solicitaban por falta de local.

Un colega dice que en los fieltos se exigen derechos á géneros que no están sujetos á los derechos de consumos.

Es defecto característico de los empleados españoles el poner toda clase de trabas al que trabaja, interpretando en todas ocasiones el sentido de las leyes y reglamentos en perjuicio del mismo. El trabajador es considerado como un enemigo del fisco, (al que sostiene con su sudor,) y como tal se le está breando, en vez de favorecerlo.

Ha sido ascendido á oficial de la Audiencia de Barcelona, D. Lorenzo Perelló, oficial segundo de esta Audiencia. En su reemplazo ha sido nombrado D. Francisco de los Rios Villanueva.

Ha sido trasladado á Reus de fiscal de aquella Audiencia, el conocido literato D. Alvaro Campaner.

Durante las cuatro semanas del mes de Julio del presente año, en esta provincia ocurrieron 638 defunciones y 432 nacimientos.

Queda expuesto á efectos de reclamación el proyecto de prolongación de la calle de Dols del pueblo de Santa María.

También se halla expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento del mismo pueblo, el repartimiento vecinal formado para cubrir el déficit del presupuesto vecinal del corriente año económico.

Son esperados en Mahon D. Manuel Guasp y D. Silvano Font, vice-presidente y secretario respectivamente de la Diputación.

¿A que viene ese nuevo viaje?

En Mahon está ya funcionando una compañía de ópera en el Teatro de aquella capital.

Al fin se ha devuelto aprobado el presupuesto del Ayuntamiento de Mahon, por haberse presentado nivelado.

¿Cuántas cantidades probables habrá en dicho presupuesto?

Esta noche en el Teatro-Circo Balear no hay función. Mañana sábado se pondrá en escena *La Traviata*.

Llama la atención de todas las personas de buen gusto la rica y variada colección de coronas fúnebres que en la tienda de D. Pedro José Gelabert se han recibido con una profusión y variedad tan sorprendentes que mayores no pudieron desearlas los espíritus más exigentes. La proximidad del día de difuntos llama á quel establecimiento á todos los que deseen dedicar una memoria á los seres queridos que hayan dejado de existir, así como una sola visita basta para convencerse de aquellas cualidades, superiores á todo encarecimiento.

Dice un colega, que hasido dado de alta en el Hospital civil, notable y prontamente mejorado, uno de los tres marineros heridos á consecuencia de la desgracia del vapor *María*, que en aquel establecimiento existían.

COTIZACIONES.

	Madrid 11.
Interior contado.	59'85.
Exterior id.	00'00.
Bonos id.	00'00.
BOLSIN DE MADRID.	
4 p ^o Interior sin cupon	60'40.
4 p ^o Amortizable.	73'50.
Empréstito de Cuba.	92'15.
Banco España cupon cortado.	276'00.
BOLSIN DE BARCELONA.	
4 p ^o Interior. con cortado.	00'00.
Coloniales. cupon cortado.	00'00.
Ferro-carriles Norte España.	00'00.
Alicante	00'00.
Orensés.	00'00.
Francias.	000'0.
PALMA.	
4 p ^o Interior.	59'70.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 6 t.

Recibido á las 12 1'22 m.

El señor Sagasta se ha negado á formar Ministerio.

Llamárase al señor Posada Herrera; y en caso de que á el señor Posada le sea imposible formarlo, se llamará de nuevo al señor Sagasta.

La crisis será laboriosa.

Terremoto en Argelia.

Idem á las 11 10'45 n.

Recibido á las 12'3 m.

Dicese que se formará Ministerio bajo la presidencia del señor Posada Herrera, [entrando en Estado Moret, en Guerra Dominguez, en Marina Beranger, en Gobernacion Gamazo, en Fomento Leon y Castillo, en Gracia y Justicia Linares, en Hacienda Camacho y en Ultramar Sardoal.

Arnau Moix.

cien Había muchos herreros, abogados, curtidores, albañiles, etc. etc. pero nadie que ejerciese la industria relijiosa, y esto que su gremio era numerosísimo.

Elo prueba que Mallorca fué siempre un país laico por excelencia y que si admitió la relijion católica como un mal de moda, la mantuvo dentro los mas estrechos limites posibles.

El Rey Felipe V, suprimió en 1717 el Gran y Jeneral Consejo y creó el Ayuntamiento de Palma con jurisdicción solo en el municipio de este nombre. Antes entre Palma y Mallorca casi no había diferencia formando un solo todo, una sola poblacion de la que Palma era el barrio cabecero y se llamaba la Ciudad por antonomasia y para distinguirla de las otras la Ciudad de Mallorca (*Medinah Mayurkah*, los árabes).

Dia ha de venir en que se torne á la primitiva fusion porque así lo exige la historia, la jeografía, las costumbres, los sentimientos, los intereses, los vinculos de sangre y nuestro modo de ser en una palabra. Entre un *andriol* y un *artanench* no debe haber mas diferencia que la que existe entre un morador del barrio de *se Calatrava* y otro del de *es puig de Sant Pere*.

No faltan algunos payeses cándidos que consideran á Palma como madastra (pobres ilusos! Tan tanto é infundado es esto como si los vecinos de la Plaza de San Antonio mirasen de reojo á los de la Plaza de Cort).

Todos somos mallorquines; por nuestras venas corre la misma sangre y cualquier division entre nosotros es una simple disputa de familia sin motivo alguno.

A la circunstancia de formar Palma y Mallorca una sola entidad es debido que excita el mismo blason para ambas y no uno para Palma y otro para Mallorca como creen cuatro ignorantes dando á Mallorca el de Palma mutilado ó sin las emblemas palmeras.

Este blason (comun á Palma y á Mallorca) es acuartelado: primero y cuarto en campo de oro los cuatro palos (no barras) güles de Aragón; segundo y tercero en campo de plata la almadaina de Palma sobre el mar, vista desde este, coronadas sus almenas con una palmera, todo de color natural y lo timbra una corona real abierta con un murciélago volando por cima. *Volentes et statuentes quod tale sit signum vestrum* (de los palmesanos) é *omnis regnis Majoricarum* dice el rey D. Sancho en su privilegio de 1312.

No merece que tan siquiera nos ocupemos del despropósito de los palos aragoneses cruzados por una banda azul que figuran en el mapa de Mallorca del Cardenal Despuig y que vemos por desgracia inconcientemente reproducidos en modernos documentos oficiales como blason mallorquín.

Lluís Torrelle.

El Sr. Bover hablando de tal disparate dice: *Este escudo de armas (el de los palos y banda) lo tomó como propio el regimiento de Mallorca cuando su creacion en 1682, pero sin la banda azul, banda que estamos seguros añadió sobre las barras el Sr. Conde de la Union, siendo coronel de aquel cuerpo con objeto de autorizar los documentos con el blason del mismo y con el suyo propio consistente en la banda por su apellido de Carvajal.*

Es increíble que hasta personas que pasan por ilustradas llamen siempre *barras* á los palos aragoneses desconociendo la mas rudimentaria nomenclatura heráldica.

PALO es la pieza honorable del blason que representa la lanza del caballero y se figura en aquél verticalmente. BARRA es otra pieza que se traza diagonalmente de izquierda á derecha y como la BANDA (de derecha á izquierda,) significa el tahali del caballero, pero la BARRA está adoptada como señal de bastardía.

Esto es tan trillado y vulgar que á no hacerse adrede no comprendemos como haya personas que quieran hablar de blasones no sabiendo el nombre de las piezas de honor.

Sobre el orijen de los palos de Aragón son muchos los que suponen tomaron su orijen de Vifredo el Velloso pero Jaime Febrer (ya citado en la nota de la página 12) escritor del siglo XIII, lo esplica de esta manera en sus curiosas *Trobas*:

Cinch pales vermelles sobre camp daurat Alfonso el primer (dit Emperador) portave en l' escut, quan sen fonch passat d' Aragó á Castelle, per haver casat ab la bella Urraca. Succedi, Senyor, de molt poch temps que per satisfer lo servici gran que els Bietmes obraren en lliurar la Reina, que per son plaer anava á Sent Jacques, caigué en lo poder cativa dels moros; ells la libertaren, é donanlos una, quatre ne restaren.

Altre referixen que Jofre el Peiós compte de Barcelona, passá á favorir contra los normands á Lluís Pladós que infestaven Franse ad rigor fogós en una batalla que ab ells va tenir restá mal nafrat, é el Emperador trobantse en la cura, li volgué estancar la sanch ab la ma (sens tenir horror) demprés la torcé en lo escut d'or de lo mateix compte; é dix: pots usar de estes pales rojies que yo et vull donar.

Tingo per petranyé é vane ficció puig per les histories conste per molt cert que Jofre tenie armes é blassó: la faixe de Habsburg sobre colorat ab la creu vermelle que huy en lo pendó, porte Barcelona, ab lo grifo vert, segons que en Vadala, antich monastir

Pere Sanxis Munyos. (1)
Pere Vivot.
Juan de Tagamanet.
Pere de Sant Juan.

Per los Ciudadans.

Jordi Brondo.
Pere Espanyol.
Damiá Dameto.
Franssech Reinés.
Blay de Juny.

de monjos benitos se trobe entallat del pare é abuelos en la sepulture escuts é banderes, ab que descubrir se pot clarament, se ha pogut fingir del compte Jofre aquelle pinture

Ultimamente ya que para rectificaciones estamos no andará fuera de lugar reprobemos el uso de la palabra *Baleares* como plural del inmajinario adjetivo *Balear*.

Baleares es un nombre propio y por ende no puede ser plural y la circunstancia de terminar con s es la causa del barbarismo muy generalizado á que da orijen. *Baleares* termina con s sin ser plural de *Balear* (reunion de palabras que no está en el Diccionario de la Academia ni nada significa en castellano) como con s terminan tambien *Londres*, *Aljezir*, *Esporlas*, *Asturias*, *Nápoles*, *Marruecos*, *Sansellas*, *Bruselas*, *Algarbes*, etc. etc. sin que á nadie se le ocurra sean plurales.

Baleares es pues un nombre propio y su adjetivo correspondiente es *Baleárico* y *Baleárica*, en latin *Baleáricus*, *a*, *um* y en su consecuencia debe decirse *Provincia de Baleares* y no de las y *Escritores baleáricos* y *Naves baleáricas* y no *Baleares*; así como se dice *Soldados marroquies* y no *Soldados Marruecos* y *Señoras asturianas* y no *Señoras Asturias*.

Balear solo puede usarse en caló para designar un periódico polaco que se publicaba antes de la revolucion de 1851 el que parece ha resucitado con la calamidad sagastina.

(1) Es posible que éste fuera pariente, tal vez hermano, del Obispo de Mallorca D. Jil Sanchez Muñoz fallecido dia 26 diciembre 1447 y enterrado en el aula Capitulare de la Catedral. Dice el Sr. Furió que el blason de este D. Jil es un escudo acuartelado 1.º y 4.º la cruz de Calatrava y 2.º y 3.º en blanco.

Febrer describe el blason de los Muñozes: *Lo escut á quartells d' or é de roig, creu de Calatrava sobre lo deurat usen los Munyosos d' Hinojosa ab goig.*

Jaume Desmàs.
Lluís Berart.
Jaume Montserrat.
Arnau Serre.
Humbert Descós.

Per los Mercaders.

Jaume Campfullós, *notari*.
Barthomeu Torrelle, *notari*.
Barthomeu Miró.
Lluís Soler.
Pau Pardo.
Ramon de Moyá.
Andreu Soler.
Gaspar Pont.
Metji Terrasse.
Gaspar Busquets.
Antoni Salors.
Guillem Mathen.
Juan Pagés.

Per los Menestrals.

Pau Segure.
Vicens Far.
March Pont.
Pere Cases.
Juan Valls.
Pere Rullan.
Pau Fortimanye.
Antoni Morágués.
Guillem Semate.
Guillem Padugue.
Barthomeu Negre.
Juan Font.
Andreu Massot.
Barthomeu Canet.
Barthomeu Llorens.

Per le Part Forane.

Nadal Bur.
Barthomeu Mesterols, de Sóller.
Pere Ferran, de Valldemossé.
Llorens Montaner, de Bunyole.
Antoni Oliver, de Alaró.
Gabriel Garrigue, de Rubines. (1)

(1) Hoy *Benisalem* (hijos de Salem) y no *Binisalem*.

PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK,

PARA EL HÍGADO—(Cubiertas con azúcar)

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

En todas las ENFERMEDADES de los RIÑONES, RETENCION DE ORINA, las PÍLDORAS del DR. HAYDOCK para el HÍGADO son un remedio perfecto.

PARA LAS ENFERMEDADES DE LA MUGER, POSTRACION NERVIOSA, DEBILIDAD, ABATIMIENTO GENERAL, FALTA DE APETITO Y DOLORES DE CABEZA, se encontrará que las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HÍGADO son un remedio eficaz.

Sus efectos son universales, y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HÍGADO

Son la verdadera esencia de la Salud y la mas grande bendicion que la Ciencia ha dada al mundo.

CURAN

Malaria Tersiana,

Y TODA CLASE DE

FIEBRE.

Estas píldoras curan positivamente todas las afecciones biliosas y malaricas. Atacan directamente la Causa de la Enfermedad y la arrancan de un golpe del sistema del paciente. Fortalecen el cuerpo y son un preservativo para las epidemias y los ataques violentos. Una botella de las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK alivia cualquier dolor, anima el espíritu y purifica la sangre.

Envíese por este medicamento y no se tome ningun otro.

La irresolucion y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos dias de sufrimiento.

Síntomas de biliosidad

1. El Paciente se queja de peso y llenura del estómago.
2. Dilatacion del estómago y los intestinos.
3. Cardialgia.
4. Sensacion de cansancio, dolor en las estremidades y mucho sueño despues de las comidas.
5. Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
6. Estreñimiento, con ataques ocasionales de diarrea.
7. Dolor de cabeza frontal.
8. Espíritu abatido y gran Melancolia, con pereza y tendencia á dejarla todo para el dia siguiente.

Las PÍLDORAS del DR. HAYDOCK para el HÍGADO, curan todos esos síntomas.

Para obtener las Píldoras Legítimas del Dr. HAYDOCK, de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de W. H. TONE et CO. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK et CO.,
Únicos Fabricantes,
NUEVA YORK, E. U. A.

TRES INVENTOS MAS TRES NUEVAS MARAVILLAS.

Aplicadas á las máquinas de coser.

WERTHEIM

Que transforman el mecaniamiento general en multitud de aplicaciones además de las conocidas.

No hay necesidad de pregonar lo que ya se sabe; y los nuevos adelantos es preciso verlos en el terreno de la práctica, para convencerse de su estremada bondad.

Despacho.—Casa Banqué—Odon-Colon—38, Palma. Donde se pondrán de manifiesto las condiciones especiales de estas máquinas, que, para que no se confundan con otras, de hoy mas llevarán en



los armasones del tablero el distintivo de la fábrica.—Así lo exige el interés del fabricante en que sus máquinas sean distinguidas para en todo tiempo poder asumir la responsabilidad de los resultados que garantiza.

La máquina Wertheim es buena y barata y no necesita recomendacion pues la lleva en sus obras.

Para mayor facilidad en la adquisicion se venden á plazos de 10 rs. por semana.

Casa Banqué—Odon-Colon—38—Palma.

Exposicion de Agricultura, Industria y Bellas Artes celebrada en Palma durante el mes de Setiembre de 1881.

Los señores expositores que resultaron agraciados con medalla é menciones honorificas por objeto de la Seccion de Industria ó sea los comprendidos en los grupos 2.º 3.º 4.º 5.º y 6.º segun la lista nominal publicada en el Boletín Oficial de la provincia núm. 2311 podrán presentarle el domingo próximo 14 del actual desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde en la sala de Juntas del Instituto Balear al efecto de recibir las medallas y diplomas correspondientes. Los que dejen de presentarse el expresado dia, podran verificarlo en cualquiera de los tres inmediatos siguientes de tres y media á cinco y media de la tarde. Palma 11 de Octubre de 1883.—P. A. del S. P. de la Comision Directiva, Juan Moll, Secretario.

PÉRDIDA.

Se ha extraviado un perro pacho, de los llamados vulgarmente cuatro ojos, color de café con el collar y la punta de la cola blancos y el bajo vientre blanquizo.

Se suplica al que lo tuviere detenido se sirva entregarlo en la calle de Bolseria, número 19, ó en Andraitx en casa de José Vidal.

Se gratificará el hallazgo.

PALMA DE MALLORCA.

IMPRENTA DE LA BIBLIOTECA POPULAR

1883.

Jaume Montells, de Inca.
Blay Colom, de Senye.
Llorens Serre, de Sé Pobra.
Franssech Seguí de Pollense.
Antoni Surede, de Alcúdia.
Antoni Puig, de Muro.
Guillem Surede, de Artá.
Jordi Armengol, de Petre.
Juan Bordoy, de Felanitx.
Antoni Baulones, de Porreres.
Antoni Badie, de Manacor.
Antoni Abelle, de Campos.
Miquel Puig, de Lluchmajor. (1)
Miquel Ribes, de Montuiri.
Juan Rámis, de Sansaselles.
Guillem Calafat, de Sineu.
Pere Frau, de Sineu.

1461

JURATS.

Salvador Surede, cavaller.
Gabriel de Veri, ciutadà.
Barthomeu Descos, ciutadà.
Arnau Mestre, mercader.
Ramon Moyá, mercader.
Juan Esteve, menestral.

CONSELLERS.

Per los Cavallers.

Pere Ruis.
Jordi Surede.
Jaume de Galiane.
Juan Fuster, major.
Jordi Dameto.
Nicholau de Pax.
Hug de Sant Martí.
Hug Torrelle.

Per los Ciutadans.

Nicholau Sunyer.
Pere Serre.

(1) Es Lluchmajor (costa ó ribera mayor) y no Lluchmayor.

Pere Descós.
Gabriel Gual, major.
Antoni Duran, menor.
Franssech Pardo.
Albertí Dameto.
Antoni Colom.
Pere Esperenden.
Nicholau Espanyol.
Lluís Humbert.
Andreu Net.
Franssech Brosse.
Franssech Desbrull.
Lluís Anglade. (1)
Barthomeu de Veri.

Per los Mercaders.

Pau Terriole, major.
Andreu Roig, notari.
Juan Mir, notari.
Lluís Mir.
Guillem Bennassar, notari.
Pere Galisen.
Pere Seville.
Antoni Costanse.
Berthomcu Pagés.
Antoni de Termens.
Pere i espi.
Martí Cullere.
Guillem Esnar.
Juan Beltran.
Franssech Vilelle.

(1) Este apellido se escribe indistintamente Anglade ó Sanglade siendo el segundo el primero precedido del artículo femenino se y toma su origen de anclada, porcion de campo que forma esquina, en el bajo latin.

Podrá escribirse, Zanglade asi como Zefor, Zegranade, Zefortese, Zenoguere, Zefont, Zebelle, Zecome, Zemelere, Zevile (la flor, la granada, la fortaleza, el nogal, la fuente, la abeja, la hondonada, la melera, la villa) cuando en el alfabeto mallorquin existia la z en cuyo caso escribiremos ez pa (el pan) ze done (la mujer).

Entonces tambien pasará Dezcallar, por Descallar (de es Callar natural ó procedente del pueblo de Cataluña el Callar) Dezpuig por Despuig (de es puig, de la colina, en francés Dupuy) y otros muchos.

1456

Blay de Tagamanent.
Juan de Cuniller, ciutadà.
Franssech Morell, ciutadà.
Antoni Duran.
Jaume Mercer.
Juan Nadal.

1457

Huguet de Sant Juan.
Jordi Brondo, ciutadà.
Ramon Martí, ciutadà.
Franssech de Comelles.
Juan de Bas,
Andreu Massot.

1458

Franssech Axelló.
Lluís Berart, ciutadà.
Rafel Olese, Doctor en Dret, ciutadà.
Pons Desblanch. (1)
Juan Jolit.
Miquel Domingo.

1459

Galseran Jener.
Bonifaci Morro, Doctor en Dret.
Damià Dameto.
Pere Despi.
Andreu Sunyer.
Pere Andreu.

En lo any que es següex 1460 comensen los autentichs y originals qui paren en lo Arxiu de la Ciutat. Los antededs son trets

(1) El Sr. Aguiló pone Llaneras por Desblanch y Joli por Jolit.
Sobre la segunda variante parece debe ser Jolit (hermoso) mejor que Joli.

de diferents llistes curioses que se tenen per veridiques. (1)

1460

JURATS.

Juan Torrelle, cavaller.
Matheu Sanglade, ciutadà.
Nicholau de Pax, ciutadà.
Pere Seville, mercader.
Juan Barthomeu, mercader.
Gregori Escarp, menestral.

CONSELLERS.

Per los Cavallers. (2)

Thomás Thomás.

(1) Hasta el año 1459 en el manuscrito que transcribimos solo figuran los Jurados pero desde el de 1460 los Jurados mas los individuos del Gran y Jeneral Consejo.

(2) En el orijinal unas veces se lee Consellers per los Cavallers y otras Consellers per los militares. Aceptamos la primera lectura uniformemente porque la segunda por mas que se haya usado y se use, sobre ser falsa indica una idea distinta de la que se propone. Esto nos recuerda aquello de Forenses y ciudadanos, historia de las disenciones civiles de Mallorca en el siglo XV cuyo titulo hace sospechar á cualquiera que se trata de una lucha entre los curiales y los pacíficos habitantes de esta isla que querian librarse de sus unas.

El Gran y Jeneral Consejo era, digámoslo así, unas verdaderas Cortes Mallorquinas en las que figuraban los cinco estamentos de caballeros, ciudadanos, mercaderes, menestrales y payeses pero jamás (y esta es tal vez la única excepcion en toda Europa), el estado eclesiástico el cual nunca tuvo representacion politica en Mallorca. En la larga nómina de Consejeros en la de Jurados, que venian á ser unos Rejidores no solo de Palma (la Ciudad) sino de todo el Reino (la ciudad mas la isla entera) para hallar algo que huelva á religion debe uno contentarse con los apellidos Descierge (del clérigo) Sesiglesies (las iglesias) Sant Martí, Sant Juan, Santa Cilia, ó con nombres de pila convertidos en apellidos, que no son pocos, como Armengol ó Amengual (Heremengildo) Gual (contraccion de Amengual) Jofre (Godofredo) Femenia (Eufemia) y otros